Naciones Unidas S/PV.6073



Consejo de Seguridad

Sexagésimo cuarto año

Provisional

6073^a sesión

Miércoles 21 de enero de 2009, a las 16.30 horas Nueva York

Presidente: Sr. Lacroix (Francia)

> Sr. Kafando Sr. Liu Zhenmin Sr. Weisleder Sr. Skračić Sra. DiCarlo Federación de Rusia..... Sr. Safronkov Sr. Dabbashi Sr. Okuda México.... Sr. Heller Sra. Brown Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte Sr. İlkin Turquía Uganda Sr. Kafeero Sr. Bui The Giang

Orden del día

Consolidación de la paz en el África occidental

Informe del Secretario General sobre la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental (S/2009/39)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y de la interpretación de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y se enviarán firmadas por un miembro de la delegación interesada e incorporadas en un ejemplar del acta, al Jefe del Servicio de Actas Literales, oficina C-154A.



Se abre la sesión a las 17.35 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

Consolidación de la paz en el África occidental

Informe del Secretario General sobre la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental (S/2009/39)

El Presidente (habla en francés): Con el consentimiento del Consejo propongo que, de conformidad con el artículo 39 del reglamento provisional del Consejo, se curse una invitación al Sr. Said Djinnit, Representante Especial del Secretario General y jefe de la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental.

Así queda acordado.

Invito al Sr. Djinnit a tomar asiento a la mesa del Consejo.

El Consejo de Seguridad iniciará ahora el examen del tema que figura en el orden del día. El Consejo se reúne de conformidad con el entendimiento alcanzado en sus consultas previas.

Los miembros del Consejo tienen ante sí el documento S/2009/39, que contiene el informe del Secretario General sobre la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental.

En esta sesión, el Consejo de Seguridad escuchará la información que va a presentar el Sr. Said Djinnit, Representante Especial del Secretario General para el África Occidental y jefe de la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental, a quien doy la palabra.

Sr. Djinnit (habla en inglés): El segundo informe del Secretario General sobre las actividades de la Oficina de las Naciones Unidas para el África Occidental (UNOWA) (S/2009/39), que hoy se presenta al Consejo, se centra en los acontecimientos intersectoriales en ambos lados de las fronteras en el África occidental, y en las actividades de la UNOWA después de la última presentación que hice ante el Consejo, en julio pasado. La UNOWA, que es una misión política especial relativamente pequeña con un mandato específicamente regional, no siempre recibe la atención que merece, y estoy muy agradecido por esta oportunidad de presentar su labor ante el Consejo.

A pesar de los importantes progresos que se han logrado en el ámbito de la consolidación de la paz y la estabilidad en el África occidental, quedan aún muchos desafíos que amenazan con dejar sin efecto esos acontecimientos positivos. Además de los problemas bien conocidos a que hace frente la región, tales como el desempleo de los jóvenes, las rápida urbanización, la corrupción y la migración irregular, muchas de las causas subyacentes de los conflictos en varios países del África occidental todavía no han sido abordadas de manera eficaz y duradera.

En los últimos seis meses, el África occidental ha seguido estando gravemente afectada por el aumento de los precios mundiales de los alimentos y la inseguridad alimentaria, agravado por las amenazas de una recesión mundial, lo que ha suscitado nuevas inquietudes sobre las perspectivas de muchos países en cuanto al logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Se prevé que la inseguridad alimentaria siga siendo un desafío especial para la región en los próximos años. En respuesta a esa posible amenaza a la estabilidad, la UNOWA aboga activamente entre la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) y los dirigentes del África occidental sobre la necesidad de adoptar medidas proactivas y colectivas para lograr la seguridad alimentaria. La crisis alimentaria también sigue siendo un tema permanente en el programa de las reuniones periódicas convocadas por la UNOWA entre los jefes de los organismos de las Naciones Unidas en el África occidental.

Otra cuestión que preocupa especialmente es la la delincuencia organizada propagación de transfronteriza, sobre todo el narcotráfico. Aprovechando fronteras permeables y la debilidad de las instituciones estatales y de seguridad, las redes de delincuencia utilizan cada vez más el África occidental como ruta de de los narcóticos destinados a Europa procedentes de América Latina. Aunque antes las redes de delincuencia actuaban principalmente con la complicidad de las autoridades de rango inferior, ahora se infiltran en las instituciones estatales, alimentando la corrupción y desestabilizando la estructura política y social de las naciones. Por ello, la UNOWA ha intensificado sus actividades, fomentando concienciación a todos los niveles de autoridad sobre las repercusiones periudiciales que la delincuencia organizada tiene para la gobernanza y la seguridad. En colaboración con la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) y la CEDEAO,

09-21528

también se prevé que la UNOWA desempeñe un papel preponderante en la coordinación de las aportaciones de las Naciones Unidas a la aplicación del Plan de Acción de la CEDEAO contra el tráfico de drogas, aprobado recientemente.

Aunque el África occidental ha progresado considerablemente en la consolidación de la gobernanza democrática, en los últimos seis meses el proceso ha sufrido grandes reveses en Mauritania y Guinea, países que sufrieron golpes militares. Además, se volvió a atentar contra la vida del Presidente de Guinea-Bissau desde dentro de las fuerzas armadas del país. El hecho de que en los golpes de Mauritania y Guinea no se derramara sangre es positivo. No obstante, si el resurgimiento de golpes militares no se aborda de manera decidida, podría tener un efecto dominó en toda la región que no se puede subestimar.

La UNOWA ha intentado por todos los medios de fomentar un diálogo constructivo entre asociados nacionales, regionales e internacionales y continúa trabajando para facilitar el restablecimiento del orden constitucional en Mauritania y Guinea dentro del plazo más corto posible. Paralelamente, un papel importante que puede desempeñar la UNOWA junto con la CEDEAO es lograr que los países de la región participen en la diplomacia preventiva, el fomento de la confianza y, de ser necesario, en esfuerzos de mediación.

Los procesos electorales y las oportunidades y los riesgos que presentan son otra esfera prioritaria para la región y la UNOWA. Aunque hay países como Liberia, Sierra Leona, Guinea-Bissau y Ghana que han dado ejemplos positivos de elecciones pacíficas transparentes, los procesos de democratización, si no se gestionan debidamente, podrían desencadenar violencia política, descalabro económico y conflictos sociales en sociedades frágiles de la región. En 2009 está previsto que se celebren elecciones críticas en Mauritania, Guinea, Côte d'Ivoire y el Níger. Será necesaria una colaboración constante entre las Naciones Unidas, la Unión Africana y la CEDEAO para incrementar la probabilidad de que los procesos electorales en la región sean pacíficos, transparentes, libres y justos.

La situación en la frágil franja del Sahel sigue siendo preocupante. La UNOWA continúa supervisando de cerca el proceso de mediación relacionado con la rebelión en la parte septentrional de Malí y la situación en el Níger, incluidos los esfuerzos en curso para convocar una cumbre regional sobre paz, seguridad y desarrollo.

La función y las capacidades de las instituciones del sector de la seguridad siguen siendo un importante motivo de preocupación en muchos países del África occidental. La reforma del sector de la seguridad debe verse como un componente clave de toda estrategia de consolidación de la paz, con un papel preponderante de la CEDEAO y con el pleno apoyo de la comunidad internacional, incluidas las Naciones Unidas. En noviembre en Conakry, Guinea, la UNOWA inició un útil debate regional sobre el papel del sector de la seguridad en los procesos electorales. La CEDEAO, las Naciones Unidas y otros asociados deberán esforzarse conjuntamente para seguir trabajando a partir de esa experiencia positiva de manera que los países de la región puedan desarrollar un programa más amplio de reforma del sector de la seguridad.

Como saben, un papel fundamental de la UNOWA es promover planteamientos subregionales concertados con respecto a la paz y la seguridad, tanto dentro del sistema de las Naciones Unidas como en la CEDEAO. En ese sentido, me animan los arreglos y las alianzas efectivas desarrollados en el último año con todas las entidades de las Naciones Unidas que trabajan en la subregión y el entusiasmo demostrado a la hora de situar sus actividades individuales dentro del objetivo estratégico más general de las Naciones Unidas en pro de la paz y la estabilidad en el África occidental.

Por último, desde la Presidencia de la Comisión Mixta del Camerún y Nigeria, mi equipo y yo seguimos proporcionado apoyo al proceso de delimitación y demarcación en la frontera entre el Camerún y Nigeria. Después de que el 14 de agosto de 2008 se completara con éxito la transferencia de autoridad en la península de Bakassi de Nigeria al Camerún, con arreglo al Acuerdo de Greentree de junio de 2006, ahora sus esfuerzos se centran en acelerar el proceso de demarcación de las fronteras, promover medidas de fomento de la confianza entre los dos países y atender las necesidades de las poblaciones afectadas.

El Presidente (*habla en francés*): Doy las gracias al Sr. Djinnit por su declaración.

De conformidad con el entendimiento alcanzado en las consultas previas del Consejo, invito a los miembros del Consejo a celebrar consultas oficiosas a fin de proseguir nuestro examen del tema.

Se levanta la sesión a las 17.45 horas.

09-21528